

PÈLERINAGE DE LA SOCIÉTÉ DES AMIS DE BLAISE PASCAL,
28 SEPTEMBRE 2024

I. AU FAUBOURG SAINT-JACQUES :

B. A SAINT-JACQUES-DU-HAUT-PAS

M. de Saint-Cyran, dont la doctrine a nourri Pascal et les siens, demeurait près de l'enclos des Chartreux, non loin de l'actuel lycée Montaigne, sur le territoire de cette paroisse qui n'avait été érigée qu'en 1633, dix ans avant sa mort. C'était la paroisse de Port-Royal, et la construction de son église est due d'abord aux largesses de la duchesse de Longueville, amie de cette maison. On y déposa ses entrailles, puis son cœur, à la fermeture de Port-Royal. Il repose dans le chœur de cette église, avec cette épitaphe :

Ci-git Jean du Verger de Hauranne, abbé de Saint-Cyran ; il joignit – ce qui est très rare – le savoir à la plus profonde humilité ; il eut l'amour et le zèle le plus ardent pour l'unité de l'Église, la tradition des Pères et l'antique vérité ; pour l'Église catholique, seul objet de son entier dévouement, il écrivit contre les hérétiques de notre temps ; profondément regretté de tout le clergé français et des gens de bien, il mourut le 11 octobre 1643, âgé de soixante-deux ans.

Dans cette église repose aussi Charles de Hillerin, qui fut curé de Saint-Merry de 1631 à 1643. C'est lui qui imprima à cette paroisse une réforme spirituelle inspirée de la doctrine de Port-Royal, et qui fut donc le pasteur des Roannez et des Pascal à l'arrivée de ceux-ci rue Brisemiche en 1635 et avant leur départ pour Rouen en 1640.